

La Confirmation Bigmanique Planétaire D'un Boxeur Camerounais : Le Cas de Francis Ngannou(2013-2023)

The Planetary Bigmanic Confirmation Of a Cameroonian Boxer: The Case of Francis Ngannou(2013-2023)

La Confirmación Bigmaníaca Planetaria De un Boxeador Camerunés : El Caso de Francis Ngannou(2013-2023)

MAH Bruno Célestin

Doctorant en Histoire politique et des Relations Internationales.

mahbrunocelestin@gmail.com

Résumé

Le Cameroun est indubitablement aujourd'hui une terre bénie, un véritable creuset de talents dans divers domaines : sciences(Achille Mbembé), diplomatie(William Eteki Mboumoua, Issa Hayatou), football(Samuel Éto'o Fils, Albert Roger Mooh Milla), athlétisme(Françoise Mbango Etoné), boxe(Francis Ngannou), basketball(Joël Hans Embiid), musique(Manu Dibango, Richard Bona), journalisme(Denise Époté, Alain Foka). Chaque fois qu'un camerounais s'est investi dans un domaine, il a toujours fini par hisser très haut les emblèmes nationaux de sa patrie. C'est en rendant possible ce qui semble souvent impossible que les Camerounais se définissent dans le monde à travers le slogan « impossible n'est pas camerounais ». Faisant partie du cercle restreint de ceux qui embellissent l'image du Cameroun, le boxeur Francis Ngannou, double champion du monde poids lourd MMA s'est livré à un « pari stupide » en sollicitant un combat en boxe anglaise contre le champion du monde poids lourd WBC, Tyson Fury le 28 Octobre 2023 à Riyad. Ce combat, qualifié de *battle of the baddest*, s'est révélé bénéfique pour le Camerounais qui, ayant perdu sur décision partagée des juges, après avoir tenu dix *rounds* et envoyé au tapis son adversaire, est héroïquement considéré par tous les fans de la boxe et certains journalistes sportifs comme un Big man planétaire en matière de boxe. Cette contribution, à partir des sources orales, écrites et vidéographiques met à jour les performances d'un boxeur camerounais devenu un Big man planétaire, tant en MMA qu'en WBC.

Mots clés: Big man, boxe, sport MMA, battle of the baddest et Francis Ngannou

Abstract

Cameroon is undoubtedly today a blessed land, a true melting pot of talents in various fields: sciences (Achille Mbembé), diplomacy (William Eteki Mboumoua, Issa Hayatou), football (Samuel Éto'o Fils, Albert Roger Mooh Milla), athletics (Françoise Mbango Etoné), boxing (Francis Ngannou), basketball (Joël Hans Embiid), music (Manu Dibango, Richard Bona), journalism (Denise Époté, Alain Foka). Every time a Cameroonian invests in a field, he always ends up wearing the national emblems of his fatherland very high. It is by making possible what often seems impossible that Cameroonians define themselves in the world through the slogan "impossible is not Cameroonian". Part of the restricted circle of those who embellish the image of Cameroon, boxer Francis Ngannou, double world heavyweight MMA champion, made a "stupid bet" by requesting a fight in English boxing against the world heavyweight champion WBC, Tyson Fury on October 28, 2023 in Riyadh. This fight, described as the battle of the baddest, proved beneficial for the Cameroonian who, having lost by a split decision from the judges after having held ten rounds and sent his opponent to the mat, is heroically considered by all boxing fans and certain journalists athletes like a global Big man in boxing. This contribution based on oral, written and video sources highlights the performances of a Cameroonian boxer who became a global Big man in both MMA and WBC.

Keywords: Big man, boxing, MMA sport, battle of the baddest and Francis Ngannou

Resumen

Camerún es hoy sin duda una tierra bendecida, un verdadero crisol de talentos en diversos campos: ciencias(Achille Mbembé), diplomacia(William Eteki Mboumoua, Issa Hayatou), fútbol(Samuel Éto'o Fils, Albert Roger Mooh Milla), atletismo (Françoise Mbango Etone), boxeo (Francis Ngannou), baloncesto (Joël Hans Embiid), música (Manu Dibango, Richard Bona), periodismo (Denise Époté, Alain Foka). Cada vez que un camerunés ha invertido en un campo, siempre ha acabado luciendo muy en alto los emblemas nacionales de su patria. Al hacer posible lo que a menudo parece imposible, los Cameruneses se definen a sí mismos en el mundo mediante el lema "lo imposible no es camerunés". Parte del círculo restringido de quienes embellecen la imagen de Camerún, el boxeador Francis Ngannou, doble campeón mundial de los pesos pesados de MMA, hizo una "apuesta estúpida" al solicitar una pelea en el boxeo inglés contra el campeón mundial de los pesos pesados del WBC, Tyson Fury, el 28 de octubre de 2023. en Riad. Esta pelea, calificada como la batalla de los más malos, resultó beneficiosa para el camerunés que, habiendo perdido por decisión dividida de los jueces después de haber aguantado diez asaltos y haber enviado a la lona a su oponente, es considerado heroicamente por todos los aficionados al boxeo y por algunos periodistas como un gran hombre global cuando se trata de boxeo. Esta contribución basada en fuentes orales, escritas y en vídeo destaca las actuaciones de un boxeador camerunés que se convirtió en un gran hombre mundial tanto en MMA como en WBC.

Palabras clave: Gran hombre, boxeo, deporte MMA, batalla de los más malos y Francis Ngannou

Introduction:

Les arts martiaux, qu'il s'agisse de duel, de lutte, boxe, *self-defense* et autres combats codifiés, n'existent pas en eux-mêmes : ils sont ce que font et disent les hommes et les femmes qui les pratiquent(Gaudin,2009). La boxe fait partie des pratiques sportives qui ne laissent pas indifférent. « Soit on l'aime, soit on la déteste », font souvent remarquer ses adeptes. La boxe en effet,

est intrigante, fascinante, mais aussi inquiétante et souvent suspectée d'immoralité. On aime également dire qu'elle est truquée(Burlot, 2003). La boxe telle que nous la connaissons aujourd'hui a des origines lointaines. Les boxeurs sont repartis en catégorie et peuvent évoluer selon leurs performances, en amateurs ou en professionnels. Les boxeurs professionnels pratiquant la boxe anglaise appartiennent respectivement à quatre grandes organisations la WBC(*World Boxing Council*), la WBA(*World Boxing Association*), l'IBF(*International Boxing Federation*) et la WBO(*World Boxing Organization*). À côté de la boxe anglaise, figurent les arts martiaux mixtes ayant leurs spécificités. Contrairement à la boxe anglaise, les arts martiaux mixtes autorisent tous les coups et l'utilisation de tous les membres(coups de pieds, coups de poings). C'est donc un art martial plus risqué que les combats en boxe anglaise. C'est dans cet art à grands risques que Francis Ngannou, grâce à ses efforts personnels, s'est érigé de 2015-2022 en big man de sa catégorie. Puisant dans l'histoire positiviste d'Ernest Lavisse¹ et surtout l'école des annales(1929), cette contribution à partir des sources orales, écrites et vidéographiques explique comment un migrant jadis clandestin et mineur est parvenu à être *big man* planétaire en matière d'arts martiaux.

1. Francis Ngannou à la quête de l'Eldorado

L'expansion extrêmement rapide des migrations clandestines enregistrées au départ de l'Afrique depuis le début des années 1990 est bien sûr, à relier à l'attraction de plus en plus forte qu'exercent le mode et le niveau de vie des populations d'Europe occidentale et d'Amérique du Nord(Barros &, 2002). Loin d'exposer

¹ Ernest Lavisse (1842-1922) est un historien français, fondateur de l'histoire positiviste très célèbre grâce à son ouvrage intitulé :*Histoire de France. Cours moyen 1^{ère} et 2^{ème} années*, publié chez Armand Colin. Dans cet ouvrage, l'auteur prône un extrême chauvinisme envers sa patrie, la France. Écrit-il : « enfant, tu vois sur la couverture de ce livre les fleurs et des fruits de France. Dans ce livre, tu apprendras l'histoire de la France. Tu dois aimer la France parce que la nature l'a faite belle et parce que son histoire l'a faite grande ». C'est en m'inspirant de l'histoire positiviste que je consacre ma plume à quelques acteurs de l'histoire du Cameroun. Après les autorités traditionnelles, il était temps d'aborder les athlètes.

exhaustivement les différentes théories qui caractérisent les migrations internationales, nous allons plus nous atteler sur les facteurs dits attractifs de migration (*pull factors*) qui ont motivé le départ de Francis Ngannou du Cameroun pour l'occident.

1.1. La traversée clandestine de la méditerranée

La question de l'immigration irrégulière bouscule aujourd'hui les deux rives de la méditerranée, car le phénomène migratoire engendre de nouveaux drames humains à chaque traversée de la mer (Kerdoum, 2018). Ainsi, la souveraineté des États définit le champ des migrations clandestines. C'est par rapport à une règle de droit et ses lacunes aux restrictions à l'entrée et à la sortie d'un territoire, aux conditions légales d'accès au marché du travail que se définit la clandestinité. Par définition, l'immigration clandestine échappe à l'enregistrement et à la statistique. La convention N°143, adoptée par la conférence du bureau international du travail en 1975, définit les migrations clandestines ou illégales comme celles où les migrants se trouvent au cours de leur voyage, à leur arrivée ou durant leur séjour ou leur emploi dans des conditions contrevenant aux instructions ou accords internationaux, multinationaux ou bilatéraux pertinents ou à la législation nationale (Cf. convention N0143 du B.I.T, 1975 ; Boutang et al, 1986). Selon Piore (1979) l'immigration n'est pas causée par les facteurs de répulsion (push), mais plutôt par les facteurs d'attraction (pull), à savoir le niveau élevé des salaires, la scolarisation. En ce qui concerne Francis Ngannou, il raconte son aventure en ces termes :

J'ai quitté le Cameroun, j'ai fait le Nigeria, Nigéria-Niger, Niger-Algérie, Algérie-Maroc et c'est au Maroc que j'ai passé presque un an ... La sécurité là bas, elle est énorme, des deux côtés : du côté marocain comme du côté espagnol. Donc ça m'a pris un an. J'ai essayé plusieurs fois et je me suis fait déchirer par des barbelés un peu partout et ça a failli me sortir les intestins²

² Cette interview de Francis Ngannou est disponible sur divers réseaux sociaux (Youtube, Facebook...). Les migrants clandestins en provenance de l'Afrique subsaharienne prennent généralement la direction du Maghreb du fait de la

Le risque d'entrer en Europe est énorme pour les migrants clandestins. Dans les pays d'accueil, les migrants clandestins constituent ce qu'Adam Smith appelle la main invisible (1776). À travers les réseaux de migration, les migrants réussissent à tisser des liens de soutien à l'individu. Ce sont ces réseaux qui garantissent des biens et des ressources tels qu'un premier logement, le début d'un travail, l'apprentissage des habitudes et des règles qui facilitent l'intégration dans le nouveau contexte. C'est grâce au réseau de migration que Francis Ngannou va s'installer dans la capitale française.

1.2. L'arrivée de Francis Ngannou en France et ses débuts en arts martiaux

Né le 05 septembre 1986 à Batié, une commune située dans le département des hauts-plateaux, région de l'ouest-Cameroun, Francis Ngannou arrive en France dans les années 2010 et s'installe en zone parisienne. Seul et sans sous, il vit et dort dans les rues de la ville lumière. Il fut repéré par une association humanitaire, la *Chorba* qui fait dans la distribution des repas aux nécessiteux. Le siège de la *Chorba* en zone parisienne n'est pas loin de la salle *MMA Factory* parisienne. Francis Ngannou est alors présenté à Fernand Lopez, par Didier Carmont. Fernand Lopez est aussi camerounais, originaire de la Lekié, région du Centre. C'est un ancien boxeur du *MMA* qui comptabilise dix-sept combats donc dix victoires et sept défaites. Impressionné par le physique de Francis Ngannou, il lui permet de s'entraîner dans la salle *MMA Factory* parisienne. Les deux Camerounais travailleront dorénavant ensemble, jusqu'à ce que Francis Ngannou obtienne ses premiers combats à l'UFC.

2. Les fondements du bigmanisme de Francis Ngannou dans les arts martiaux mixtes

Bien que Max Weber (1992) soit le théoricien de la notion de *Big man*, il faut souligner qu'elle a été conceptualisée en anthropologie par Marshal Sahlins lors d'une étude comparative entre les « grands hommes » de Mélanésie et Polynésie. Le *Big man* est une personne que les gens suivent dans la mesure où elle peut leur procurer des

proximité de certains pays de cet espace de l'Europe à l'instar du Maroc qui renferme deux enclaves espagnoles à savoir Melilla et Ceuta

bénéfices. Il s'agit en fait d'un meneur, qui, par ses efforts personnels a pu se démarquer de la masse et s'impose à un groupe par son charisme (Assomo, 2013). Parler des fondements bigmaniques de Francis Ngannou dans cette contribution revient à traiter de ses performances lors des différents combats qui ont fait de ce dernier un pugiliste de renommée mondiale.

2.1.L'affirmation bigmanique de Francis Ngannou au MMA de l'UFC

Francis Xavier Ngannou fait son entrée à l'UFC, le 19 décembre 2015 et livrera une pléthore de combats en ligue MMA durant ce séjour. Ses différents combats où beaucoup le croyaient souvent perdre se sont généralement soldés en sa faveur, faisant de lui un invincible, un *rock*, un *King* de ce championnat. Sur vingt combats effectués, le natif de Batié a remporté 17 victoires et 3 nuls. Avant de récapituler dans un tableau les différentes victoires de Francis Ngannou en MMA, il est important de dégager les différentes règles qui encadrent ce championnat (MMA).

Dans une compétition de MMA, les combattants s'affrontent dans une cage pour déterminer qui est le meilleur. Une victoire peut être obtenue de différentes manières. Nous explorons les types de victoire les plus courants en MMA à savoir la soumission, le *TKO*, le *KO* et la décision.

L'une des manières les plus impressionnantes de remporter un combat en MMA est par soumission. Elle se produit lorsqu'un combattant contraint son adversaire à abandonner en utilisant une technique d'étranglement, de clé articulaire ou de compression. Lorsqu'un pugiliste se trouve dans cette situation, il est contraint de taper le corps de son adversaire ou le sol pour signaler qu'il abandonne. Le deuxième type de victoire en MMA s'obtient par *TKO*. Le *Technical Knockout* émane généralement de l'arbitre lorsqu'il estime qu'un adversaire ne peut plus continuer le combat en toute sécurité suite aux coups répétés qui l'ont affaibli. Dans ce cas, l'arbitre met fin au combat et déclare l'auteur des coups infligés vainqueur. Le troisième type de victoire qui nous intéresse est le *KO*. Le *Knockout* est certainement le type de victoire le plus spectaculaire et le plus recherché en MMA et dans n'importe quelle boxe. Il se produit généralement lorsque l'un des combattants

est assommé et ne peut se relever avant le compte de l'arbitre jusqu'à dix (<https://www.ufc-fr.com/les-differents-types-de-victoire-en-mma--soumission--tko--ko--decision-et-no-contest-4626.html>, consulté le 30 octobre 2023). En MMA, un *KO* peut être causé par un coup de poing puissant ou un coup de pied très précis. En outre, dans certains combats, les protagonistes résistent simultanément sans encaisser de *TKO*, de *KO* et sans prononcer la soumission jusqu'à la fin du temps réglementaire obligeant les juges à se prononcer. Ces derniers évaluent alors les performances de chaque protagoniste en fonction des critères tels que les coups portés, les techniques de lutte, les soumissions tentées et la maîtrise générale du combat. C'est à l'issue des différentes notations de chaque membre de jury que l'on obtient les décisions suivantes : décision unanime, décision partagée ou décision majoritaire (<https://www.ufc-fr.com/les-differents-types-de-victoire-en-mma--soumission--tko--ko--decision-et-no-contest-4626.html>, consulté le 30 octobre 2023). Par ailleurs, un combat peut se terminer par un match nul si les juges estiment que les boxeurs étaient à égalité. Enfin, un boxeur peut-être disqualifié s'il enfreint les règles. L'objectif étant d'assurer un combat équitable et en toute sécurité où le meilleur gagne en respectant les règles.

C'est en observant toutes les règles du MMA que Francis Ngannou a pu se hisser au sommet de son art. Sembème Ousmane, dans la préface de *le Mandat* (1968), décrit en ces termes ce type de héros : « il naît parfois dans les plus simples familles des plus humbles communautés, un enfant qui en grandissant, élève son nom, celui de sa famille, sa caste, sa communauté, son pays voire son continent. En plus par son travail, il ennoblit l'homme ». Mais, de quel travail s'agit-il ? Cette question nécessite une succincte présentation des différents combats de Francis Ngannou au sein du MMA qui font de lui un *big man*

Tableau récapitulatif des différents combats de Francis Ngannou à l'UFC

20 combats	17 victoires	3 défaites
Par KO	12	0
Par soumission	4	0
Sur décision	1	3

Source : Tableau conçu par Mah Bruno Célestin

Pendant son séjour à l'UFC, Francis Ngannou remporta dix-sept(17) victoires dont douze(12) par KO, quatre(04) par soumission et une(01) sur décision des juges et trois(03) défaites dont la première fut contre le Français Zoumana Cissé, le 14 décembre 2013, lors de *100% fight contenders 21*, la seconde contre Stipe Miocic, le 20 janvier 2018 à l'occasion de l'UFC220 et la dernière contre Derrick Lewis, lors de l'UFC226, le 7 juillet 2018 à Las Vegas dans le Nevada. Il faut souligner que Francis Ngannou a pu obtenir de ceux qui l'avaient vaincu un combat retour et c'est au cours de ces combats retours qu'il s'est imposé. Par ses propres efforts, il s'imposa devant neuf(09) nationalités à savoir :américaine(Stipe Miocic, Cain Velasquez, Curtis Blaydes, Derrick Lewis et Anthony Hamilton), française(Ciryl Gane, Nicolas Specq, Zoumana Cissé et Rachid Benzina), brésilienne(Junior Santos, Luis Henrique et William Balduti), le Néerlandais(Alistair Overeem), biélorusse(Andrei Arlovski), le serbe(Bojan Mihajlovic), belge(Bilal Tahtahi), Surinamienne(Jairzinho Rosenstruik) et suisse(Luc Ngeleka). Ses différentes performances lui permirent d'être champion du monde en 2021 et de conserver sa ceinture en janvier 2022. Devant ces exploits, le président de la République du Cameroun ne ménagea aucun effort pour lui adresser ses vives félicitations en ces termes :

J'ai appris avec plaisir, votre brillante victoire lors du championnat du monde de *Mixed Martial Arts*, catégorie poids lourd, organisé à Las Vegas.

Je vous adresse mes sincères félicitations, pour la performance sportive mémorable que vous avez réalisée, en devenant sur le sol américain, le premier africain à remporter la ceinture de cette compétition

Grâce à votre nouveau statut de champion du monde, vous avez hissé au plus haut niveau le drapeau du Cameroun. En outre, vous appartenez désormais au cercle des illustres athlètes camerounais qui font la fierté de leur pays à travers le monde(Cf. lettre de félicitations du président de la République du Cameroun à Monsieur Francis Ngannou, champion du Monde poids lourd de MMA, du 30 mars 2021)

La reconnaissance de ses talents par le Président de la République du Cameroun ne s'arrête guère à ce niveau car lors de l'UFC270 l'ayant opposé au Français Ciryl Gane, il est à nouveau félicité pour sa performance en ces termes : « félicitations à Francis Ngannou pour cette belle victoire de champion du Monde de l'UFC. Le Cameroun est fier de votre *fighting spirit* qui permet de conserver ce titre et porte haut la nation tout entière(Cf. message de félicitations du président Paul Biya à Francis Ngannou ». suivant le *décret n°2023/527 du 21 Novembre 2023 portant promotion à titre exceptionnel dans l'ordre de la valeur*, il est promu au grade de commandeur. Le *Predator* en s'imposant lors de ses combats en MMA, a acquis une notoriété mondiale. Il peut dorénavant remettre en cause certaines clauses de son contrat et même celui de ses pairs engagés en MMA. C'est en ce sens qu'après l'UFC270, il sollicite sans succès une révision de son contrat auprès du président de ladite organisation, Dana White

2.2. La démission de Francis Ngannou de l'UFC, signature d'un contrat au PFL et obtention d'un combat en boxe anglaise

Ses records en MMA de 2015 à 2022 ont fait de lui un pugiliste invincible. Percevant un modique salaire qui ne rime pas avec son statut et devant le refus de l'UFC de satisfaire ses exigences, il décide d'engager un bras de fer avec Dana White. En effet, Francis Ngannou demande de meilleures conditions pour les athlètes de l'organisation, une meilleure rémunération et une assurance santé pour les combattants qui peuvent subir des dégâts sur le long terme(<https://www.bbc.com/afrique/articles/cw8x4nxxg3o>, consulté le 06 Novembre 2023). Devant ce refus, il démissionne et signe un contrat avec PFL(*Professional Fighters League*), une organisation concurrente de l'UFC. Ce contrat lui permet d'être le président de la division Afrique de PFL. Jean Pascal Daloz qualifie cette décision de quête « bigmanique », c'est-à-dire l'obsession de s'ériger en figure dominante et incontestée écrasant tout challenger en vertu des capacités supérieures (Nuembissi Kom, 2013). Après son contrat avec PFL et sa nomination et d'autres avantages financiers notamment le partage des recettes de *pay-per-views*, il obtint un combat en boxe anglaise. Il doit affronter le champion du monde poids lourd de

la WBC, le Britannique Tyson Fury. La tenue de ce combat nécessite que nous analysions les enjeux qui le sous-tendent.

3. Les enjeux de *Battle of Baddest de Riyad du 28 Octobre 2023*

Le combat qui oppose le boxeur camerounais Francis Ngannou face au Britannique Tyson Fury est qualifié de « combat des plus méchants » du fait que pour une première fois, deux pugilistes pratiquant deux sports opposés et chacun champion dans son domaine s'affrontent. Ce combat revêt divers enjeux tant pour le pays qui l'accueille, les organisateurs que pour les combattants.

3.1. Les enjeux géopolitiques pour l'Arabie Saoudite de la *battle of the baddest*

Le sport est un langage universel qui, comme tout secteur, peut faire l'objet d'enjeux géopolitiques (Laarbaui, 2023 :2). L'ouvrage intitulé : *les enjeux du monde, géopolitique de la flamme olympique* de Jean-Pierre Augustin et Pascal Gillon (2021), propose une analyse inédite et provocante de la géopolitique des jeux olympiques. En effet, depuis sa renaissance moderne au cours du XIX^{ème} siècle, le sport est passé de simple jeu à loisir prisé pour finalement devenir, depuis la moitié du XX^{ème} siècle, mondialisé et susceptible de rassembler des milliards de téléspectateurs (Gomez, 2019 :129) » un instrument de politique étrangère.

Dans le Golfe, le Qatar, les Émirats-arabes unis et le Bahreïn avaient commencé largement à investir dans le sport aux alentours de 2010, l'Arabie Saoudite avait volontairement fait un pas de côté, considérant que le sport ne faisait pas partie de ses priorités. Le changement d'orientation débute en 2016, avec l'arrivée de *Saudi Vision 2030*, qui prône le sport comme l'un des outils de l'avenir de l'Arabie Saoudite. Une diplomatie sportive est finalement mise en place (Laarbaui, 2023 :52). Ce programme de transformations économiques qui a pour objectif de diminuer l'importance des hydrocarbures dans l'économie saoudienne comprend trois grandes thématiques : une société dynamique, une économie florissante et une nation ambitieuse. L'objectif dissimulé derrière cette politique est

d'être leader régional en matière de commerce international entre l'Afrique, l'Asie et l'Europe.

L'organisation du combat de Francis Ngannou contre Tyson Fury à Riyad en Arabie Saoudite confirme la volonté des Saoudiens de demeurer les seuls maîtres dans le golfe. En effet, considérée comme destination privilégiée des Mahométans pour l'accomplissement du rituel de pèlerinage, les princes Saoudiens semblent inquiets de la montée en puissance de certains pays du golfe, à l'instar du Qatar qui dispose non seulement de nombreux clubs de football en Europe, mais aussi de plusieurs compagnies aériennes et les émirats-arabes unis qui attirent de nombreux touristes chaque année. Le déploiement de la diplomatie sportive du Qatar en occident lui permet à travers le groupe BEINSPORT de disposer des droits de diffusion de certains championnats européens au Moyen-Orient. Pour contrer cette menace qui traduit le *soft power* Qatari dans cette partie du monde, l'Arabie saoudite, qui avait déjà accueilli plusieurs finales des championnats européens jugea opportun d'organiser le duel des méchants. Mettant en scène Francis Ngannou et Tyson Fury respectivement champions du monde poids lourd en *MMA* et *WBC*. Par ce combat, l'Arabie Saoudite donne davantage l'impression de se positionner en fonction des opportunités (Laarbaui, 2023 :53). Ce combat renferme aussi des enjeux économiques.

3.2. Les enjeux économiques de l'organisation de la *battle of the baddest*

Nico Didry (2008) écrivait qu'avant de savoir organiser un événement, il est indispensable de savoir quoi organiser et pourquoi l'organiser ? Les événements sportifs sont gérés par les grandes organisations internationales (C.I.O., FIFA, UEFA, ATP). Elles prennent en compte les aspects géopolitiques, lorsqu'il s'agit de choisir les lieux où seront organisés les événements dont elles détiennent les droits. Leur organisation est confiée à une société commerciale ou à un comité d'organisation qui doit gérer des relations avec un grand nombre de partenaires publics et privés (Barget & Ferrand, 2012 :96). Chaque manifestation sportive d'envergure mondiale est une opportunité économique pour le pays qui l'organise. Les manifestations sportives à grande échelle stimulent l'ensemble du tissu local. L'organisation de manifestations sportives,

notamment en milieu naturel, est certainement une des plus belles illustrations du savoir-faire de nombreuses associations sportives qui mobilisent chaque année des milliers de bénévoles (www.sportsdenature.gouv.fr, consulté le 05 Novembre 2023). L'organisation d'un événement sportif peut permettre à une zone plus ou moins constituée en destination touristique de se maintenir comme la destination de référence pour le secteur concerné. Les retombées du tourisme sont plus importantes et plus diversifiées que celles d'une activité sportive précise et contribuent fortement à l'économie globale du lieu (Bessy & Suchet, 2015). Dans ce sillage, l'organisation de la *Battle of the Baddest* à Riyad a été une source de revenus, non seulement pour les pugilistes, les organisateurs mais aussi pour l'Arabie Saoudite dont les hôtels ont été inondés par les fans de la boxe venus des quatre coins de la planète. De mes échanges avec un économiste sur le combat Francis Ngannou contre Tyson Fury, ce dernier me fit comprendre ce qui suit

Les retombées financières de ce combat sont inédites. En effet, il suffit juste d'analyser chaque aspect pour s'en rendre à l'évidence. Par exemple l'aspect marketing, les contrats individuels de publicité des protagonistes, les droits de diffusion octroyés à certains médias, à l'instar de ESPN, TNT Sport, la plateforme de streaming DAZN, le nombre des vues sur les différentes plateformes de streaming, le transport des touristes, l'invitation et la prestation des grands artistes américains sont des aspects à ne pas négliger dans ce combat. Vous devez aussi savoir que ce combat offre une forte somme d'argent aux deux boxeurs. Certes Tyson Fury est habitué à toucher des millions de dollars dans ses différents combats mais Francis Ngannou touchera à l'issue de celui-ci une somme qu'il n'avait jamais perçue à l'UFC et il en est conscient³

La Battle of the Baddest fut une occasion pour les organisateurs, les pugilistes et de nombreuses sociétés de pari sportif de se faire d'énorme somme d'argent. Le quotidien français, *Le Figaro*, édition du 30 octobre 2023 souligne que le combat de boxe anglaise entre Francis Ngannou et Tyson Fury a généré des recettes qui avoisinent les 70

³ Tradition orale recueillie auprès d'un doctorant en sciences économiques, option Marketing à l'université de Ngaoundéré, le 03 Novembre 2023

millions de dollars rien qu'en *pay-per-view*. Samedi soir, l'Afrique a définitivement conquis le monde (Cf.

<https://www.lefigaro.fr/sports/boxe/boxe-francis-ngannou-le-destin-de-l-afrique-au-bout-des-poings-20231030>, consulté le 05 novembre 2023). Ce combat permit aussi à Francis Ngannou d'entrer dignement dans l'histoire de la boxe anglaise et de consolider son capital social.

3.3. La consolidation du capital social comme enjeu social de la *battle of the baddest*

Depuis le milieu des années 1990, une abondante littérature s'est développée autour du concept de capital social. La variété des questions pour lesquelles cette notion est mobilisée peut laisser perplexe : de la réussite scolaire des enfants au succès de certains projets de développement (Ponthieux, 2006). Il semble alors que ce concept regorge une pluralité d'approches. Le capital social désigne l'ensemble des ressources actuelles ou potentielles qui sont liées à la possession d'un réseau durable de relations plus ou moins institutionnalisées d'interconnaissance et d'inter-reconnaissance ou en d'autres termes en l'appartenance à un groupe, comme ensemble d'agents qui ne sont pas seulement dotés de propriétés communes mais sont aussi unis par les liaisons permanentes et utiles. Ces liaisons sont irréductibles aux relations objectives de proximité dans l'espace physique ou même dans l'espace économique et social car elles sont fondées sur des échanges inséparablement matériels et symboliques dont l'instauration et la perpétuation supposent la reconnaissance de cette proximité. Le volume du capital social que possède un agent particulier dépend donc de l'étendue du réseau des liaisons qu'il peut effectivement mobiliser et du volume du capital (économique, culturel ou symbolique) possédé en propre par chacun de ceux auxquels il est lié (Bourdieu, 1980).

Le combat du 28 octobre 2023 ayant opposé le Camerounais Francis Ngannou au Britannique Tyson Fury a été une occasion pour les deux pugilistes de capitaliser et de renforcer leur capital social. À ce sujet, (Bessy & Suchet, 2015), écrivent que l'organisation d'un événement sportif peut rassembler et alimenter la représentation socialement partagée du territoire et sa dynamique sociale au plan interne. Dans cette perspective,

Francis Ngannou qui était déjà connu pour ses exploits en MMA s'est vu assister par plusieurs stars venues des quatre coins du globe.

Constituant les maillons primordiaux de son capital social, les célébrités telles que Samuel Éto'o Fils, Cristiano Ronaldo, Eminem, Sadio Mané, Snoop Dogg, Oleksandr Usyk, Conor McGregor, Evander Holyfield, Manny Pacquiao, Landry Holmes ont manifesté leur présence à Riyad. Un fait qui a ému tous les Camerounais fut l'arrivée de Samuel Éto'o Fils à Riyad. Ce dernier qui a longtemps hissé haut les emblèmes nationaux du Cameroun dans le football s'est joint avec quelques personnalités aux côtés de son compatriote, Francis Ngannou, en brandissant fort entre leurs mains le drapeau Vert-Rouge-Jaune du Cameroun. Samuel Éto'o Fils n'est pas une simple star du football, c'est une icône planétaire et a été ambassadeur de la coupe du Monde Qatar 2022. Avant même la *battle of the baddest*, l'ancien capitaine des lions fanions était invité à faire un discours sur la traite des joueurs lors de la 78^{ème} assemblée générale des Nations-Unies à New-York. C'est donc une figure très bien connue et célèbre dans le monde du football en général et dans les pays du golfe en particulier. Depuis décembre 2021 date de son élection à la tête de la fédération camerounaise de football, on a souvent vu Francis Ngannou à ses côtés lors des grands événements footballistiques. Sa présence et celle de Cristiano Ronaldo à ce combat offre d'autres visibilités et contacts au Predator, nouveau venu dans la boxe anglaise et qui a déjoué tous les pronostics pour se hisser au sommet d'un nouvel art.

4. Francis Ngannou sur le toit du monde de la boxe anglaise

La pratique de la boxe anglaise implique l'adhésion à certains choix de vie. L'humilité, le travail, la rigueur, la discipline sont des valeurs excessivement fortes et s'y soumettre constitue le fondement même des différentes épreuves d'acceptation et d'intégration (Burlot, 2003). Devenir boxeur en ce début du XXI^{ème} ne signifie pas étudier la boxe dans un amphithéâtre mais plutôt se mettre à l'école des entraînements pratiques. C'est dans cette perspective que Francis Ngannou s'est inscrit au point d'obtenir un combat face au champion du Monde poids lourd de la

WBC. Ce dernier connu sous l'appellation *the Battle of the Baddest* a été une occasion non seulement pour celui-ci d'honorer davantage son pays, mais surtout se faire une place dans le cercle fermé des célébrités mondiales. Il ne s'agissait plus seulement d'une simple rixe entre deux pugilistes qui s'affrontaient pour une première fois. Le décor, l'attrait des différentes télévisions, le direct sur diverses plateformes de streaming, le déplacement des artistes musiciens, des footballeurs à Riyad pour vivre en direct cet événement historique d'envergure planétaire sont des signaux à ne pas négliger.

4.1. Le triomphe du « pari stupide » de Francis Ngannou Sur Tyson Fury lors de la *battle of the baddest*

Le pari stupide est une philosophie énoncée par Blaise Pascal (1623-1662) qui encourage le sceptique à croire en Dieu puisqu'il n'a rien à y perdre. Ce pari qui s'intitule « pari sur le problème de l'éternité » a une charge contradictoire à celle que prône le poète Jacques Prévert dans *Paroles* (1946). Ainsi, le combat de Francis Ngannou contre Tyson Fury qui fut largement commenté par les médias et les réseaux sociaux a été qualifié par certains de « pari stupide ». En fait, quelques jours plutôt Francis Ngannou lui-même déclarait au Micro d'un journaliste ce qui suit : « tous les combats de ma vie ont été des paris fous, il y a Mike Tyson qui est là, ça veut dire qu'il croit en moi. C'est un combat que j'ai déjà gagné. J'ai gagné déjà par le fait d'avoir prouvé, d'avoir rendu ce combat possible⁴ ». Devant cette confiance en soit de gagner face à Tyson Fury, un internaute commentera sur la page Facebook de David Melvin Eboutou ce qui suit : « Ngannou dans les cœurs mais Tyson Fury sur les tickets⁵ ». Cette phrase confirme le doute qu'éprouvent de nombreux fans à l'égard Francis Ngannou champion du monde poids lourd MMA face à Tyson Fury également champion du monde poids lourd WBC. En effet, aucune analyse pertinente ne donnait l'avantage à Francis Ngannou, novice en

⁴ Les entraînements de Francis Ngannou en prélude à la *Battle of the Baddest* du 28 Octobre 2023 ont été relayés par plusieurs plateformes de streaming et repris par certaines pages Facebook et Youtube.

⁵ David Melvin Eboutou est auteur d'ouvrage paru en 2023 intitulé : *Faustin Archange Touadera : la nouvelle voie du panafricanisme. Par la sortie de domination occidentale*

boxe anglaise. Mais comment a-t-il fait pour changer la donne lors de la *battle of the baddest* de Riyad ?

De mémoire, on a vu un homme au regard qu'on croyait perdu, porté son engagement solitaire vers les hauteurs d'un tel exploit magique. Dans un combat que l'on croyait qu'il ne tiendrait pas un ou deux *rounds*, Francis Ngannou surprit le monde entier en envoyant le *Gypsy King* au tapis au troisième *round* déjouant et provoquant l'humiliation de celui qu'on présentait comme invincible. Les faits de ce genre dans la boxe sont rares surtout lorsqu'ils concernent *outsider* face à un professionnel du domaine. Et même lorsqu'ils existent, ceux-ci sont peu réels dans un tel contexte. Le monde entier en général et les Africains en particulier fondent en larmes leur espoir sur le slogan : « impossible n'est pas camerounais » et avec raison. Certains ont même dit qu'il ne s'agissait plus d'un combat de boxe. Pour ces derniers, c'est la portée pédagogique propédeutique de ce combat qu'il faut garder à l'esprit. Un fan de la boxe anglaise avec qui j'ai énormément échangé avant la rédaction de cet article me déclara ceci :

Notre jeunesse avait besoin de voir, de témoigner de comprendre que c'est possible que le découragement est vain. Que la force mentale est aussi puissante que décisive. Que la vie est un combat. Que ceux qui gagnent sont ceux qui luttent(...) Dans cette avalanche de combat face au *Gypsy King*, le *Prédator* avait probablement besoin du *fighting spirit* pour marquer aux yeux du monde la puissance de ses poings, afin de susciter l'admiration de ceux qui doutaient de lui⁶

En sollicitant ou acceptant d'affronter the *Gypsy King*, le « *Prédator* » avait foi en lui et avait intégré les propos du Christ selon lesquels : « si vous avez de la foi et que vous ne doutiez point, non seulement vous feriez ce qui a été fait à ce figuier mais quand vous diriez à cette montagne : ôte-toi de là et jette-toi dans la mer, cela se fera(Mathieu 21 :21). Sachant que seul le travail permet d'obtenir des résultats positifs, il s'est offert les services d'un virtuose en la matière, le célèbre Mike Tyson. Francis Ngannou pour avoir envoyé the *Gypsy King* au tapis a une fois de plus

⁶Tradition orale recueillie dans un débit de boisson lors de la battle of the baddest

remporté son « pari stupide » et figure d'ores et déjà dans le cercle fermé des grands boxeurs de la planète puisque d'après le récent classement de la *WBC* du 15 Novembre, il figure dans le *Top 10*. Sa performance a d'ailleurs été saluée par the *Gypsy King* à TNT Sport en ces termes : « j'ai été touché à l'arrière de la tête(...) je ne me suis pas blessé. Je me suis relevé et j'ai repris ma boxe. C'est un bon boxeur et je le respecte beaucoup. Il m'a offert l'un de mes combats les plus difficiles de ces dix dernières

années(<https://www.bbc.com/afrique/sports-67255617>, consulté le 03 Novembre 2023). Bénéficier d'une telle reconnaissance et admiration du public suppose avoir été à la hauteur de son adversaire qui, était favori dans ce duel. Ce public s'est senti offusqué d'où son indignation devant la décision partagée des juges.

4.2. Les réactions populistes de la victoire controversée de Tyson Fury sur Francis Ngannou lors de la *battle of the baddest*

Augmenter la transparence dans la société en général et dans la politique en particulier devrait, en principe, réduire la croyance aux théories du complot(Alejandro,2020). Depuis la « défaite controversée » de Francis Ngannou face à Tyson Fury, le 28 octobre 2023, lors de la *Battle of the Baddest*, de nombreux analystes ou fans se sont sentis indignés par cette défaite estimant que Francis Ngannou méritait une victoire. Cette défaite a fait jaser la presse internationale et susciter des vives émotions dans les communautés noires d'Afrique et celle de la diaspora lesquelles ont crut à une théorie du complot savamment conçue contre l'Africain. Alejandro(2020) écrit à ce sujet que ceux qui adhèrent aux théories du complot doivent au moins croire à l'une des deux options suivantes : a) la société de la transparence n'est pas tellement transparente, ou b) il y a des conspirateurs qui sont capables de cacher leurs activités, peut-être même leur existence, en pleine lumière. On peut alors conclure que les juges n'ont pas été transparents dans leur verdict. En outre, loin d'inscrire la théorie du complot comme faisant partie de ce que Karl Popper(1902-1994) considère comme une conséquence logique de l'« épistémologie naïve », il faut rappeler que dans le sport, certains faits confirment l'existence de cette théorie. L'issue de la *Battle of the Baddest* du 28 Octobre est une parfaite illustration. Devant

cette mascarade à ciel ouvert, le journaliste d'investigation Alain Foka, sidéré par la décision partagée des juges en défaveur de son compatriote n'hésita pas à twitter ce qui suit :

Quelle honte ! Cette victoire donnée à Tyson Fury !!! Je ne sais pas si les juges ont regardé le même combat que nous. Ils ont vu qui est allé au tapis et a pris des coups. Qui paie commande n'est-ce pas ? Une frustration de plus. Francis Ngannou a été magistral et très classe. Chacun ce soir sait qui était le patron sur le ring. « La vérité c'est comme les fesses. Qu'on les aime ou les déteste, on finit par toujours par s'asseoir avec ». Merci Francis tu es le meilleur. Cela n'empêche pas que Tyson Fury soit un grand Monsieur. Seulement ce soir à la vérité, il sait qu'il a perdu. Dans ce monde quand on est black, il faut mettre son adversaire KO pour être sûr d'être déclaré vainqueur. Souviens-toi de cela pour le combat de revanche⁷.

À la lecture de ces propos, l'on serait tenté de penser qu'Alain Foka est chauviniste et qu'il se serait laissé emporter par l'émotion. Malheureusement les faits semblent lui donner raison. En effet, dans le sport collectif ou individuel, les noirs d'Afrique ont toujours été victimes de l'arbitraire. Certains se souviennent tristement de l'élimination planifiée du Cameroun en quart de finale lors de la coupe du Monde Italie 1990 face à l'Angleterre au score de 3-2 en faveur de l'Angleterre. En outre, les fans du football qu'ils soient africains ou non ont, à un moment donné, reconnu objectivement l'injustice subie par le footballeur camerounais Samuel Éto'o Fils dont le ballon d'or européen lui avait été refusé. En fait, le camerounais évoluait lors de la saison 2005-2006 au FC Barcelone. Durant cette saison, il avait tout gagné(<https://www.camfoot.com/les-lions-en-club-/ballon-d-or-2006-eto-on-a18350,298272.html>, consulté le Dimanche 29 octobre 2023) avec le club catalan et enregistrait la meilleure performance devant ses potentiels adversaires en lice pour ledit ballon d'or. À la surprise générale, le ballon d'or fut attribué au défenseur italien Fabio Cannavaro. Révolté par cette négrophobie contre Samuel Éto'o Fils,

⁷ Message de mécontentement d'Alain Foka, journaliste d'investigation, présentateur des émissions archives d'Afrique, le débat africain sur les ondes de Radio France International. Son post a été relayé par plusieurs pages d'actualité médiatique telle *Médiatude*.

l'ancien capitaine de l'équipe nationale de France, Zinedine Zidane déclara à ciel ouvert sur les ondes de Canal+ ce qui suit :

Qu'il soit derrière moi, c'est surprenant. Et même la sixième place est surprenante. Il a été champion d'Espagne, meilleur buteur. Il a gagné la ligue des champions. Je l'aurais mis plus près du premier(<https://www.afrik-foot.com/zidane-preferait-eto-o-pour-le-ballon-d-or-france-football>, consulté le 14 Juin 2023)

Cette récompense fit tellement de polémiques dans le monde du football. Dans le sport en général, les règles sont faites pour être respectées et non pour favoriser certains. La boxe anglaise, qu'elle soit amateur ou professionnelle, a les siennes. Durant la *Battle of the Baddest* de Riyad du samedi 28 octobre 2023 tant Francis Ngannou que Tyson Fury ont enfreint certaines de ces règles. Seulement la réalité nous a révélé un Francis Ngannou très percutant que son adversaire, d'où l'inquiétude des uns et des autres sur cette victoire. Un ancien athlète avec qui j'ai échangé le long de l'axe Ngaoundéré-Yaoundé sur les performances du « Prédator » me fit comprendre ce qui suit :

Dans certains combats de boxe et en fonction des enjeux, il faut savoir qu'il doit absolument avoir un vainqueur et un vaincu(...) Cependant pour nous les profanes, nous avons vu de quoi Francis Ngannou était capable. Il a envoyé Tyson Fury au tapis et le coincer aux cordes du ring. Certains disent que dans la boxe anglaise, il ne suffit pas d'envoyer son adversaire au tapis mais de beaucoup le toucher. D'autres ont même dit que Francis Ngannou avait recouru au *superman punch* pourtant proscrit en boxe anglaise. Ils ont certainement raison, mais en regardant objectivement ce combat, il est très facile de se rendre compte que même Tyson Fury a recouru au coude pour toucher Francis Ngannou. Alors, autant dire que Francis Ngannou tout comme Tyson Fury ont usé des techniques proscrites par la WBC. En conclusion, Francis Ngannou a gagné Tyson Fury avec les poings mais Tyson Fury a gagné Francis Ngannou avec les points. D'ailleurs il suffit de voir le visage de Tyson

Fury après la décision des juges pour lire sa surprise de cette victoire⁸

Pour d'autres analystes, il n'était pas possible d'attribuer la victoire à Francis Ngannou venu fraîchement du MMA. Si l'inverse s'était produit, cela aurait entaché l'image de la boxe anglaise. Invité sur la télévision nationale camerounaise(CRTV), Francis Ngannou soutient que :

Il fallait qu'on trouve un moyen de me prendre et de sauver l'image de la boxe parce que ça aurait été catastrophique pour le monde de la boxe que quelqu'un qui vient du MMA et qu'on estime qu'il n'a aucune chance contre le champion incontesté dans sa première aventure vient et gagne face au champion du Monde ; du coup ça déstabilise le système et tout l'écosystème de la boxe anglaise qui est en place et qui est un gros business, je n'y étais pas surpris(propos de Francis Ngannou au journal de 20H30 sur la CRTV, édition du jeudi, 02 Novembre 2023).

Devant cette victoire controversée, le pugiliste camerounais ne désespère pas, il suscite l'admiration auprès de la jeunesse africaine qui assimile cette défaite au vécu de Diaw Falla, personnage fictif de l'œuvre romanesque de Ousmane Sembene *Le Docker noir*(1957)et captive toute la presse internationale et quelques athlètes qui n'ont pas hésité de lui envoyer des messages de félicitations au rang desquels le boxeur Cedric Doumbé, grand maître du PFL de sa catégorie.

Conclusion

Des développements précédents, l'on constate que les *push factors* au Cameroun et les *pull factors* en occident ont motivé le départ de Francis Ngannou pour la France. Cette quête de l'*eldorado* le contraignit à vivre dans des conditions très précaires. Conscient qu'il ne faille jamais abandonner, il se mit résolument au travail. Et s'inspirant des propos du président américain Roosevelt(1882-1945), selon lesquels «il y a quelque chose de pire dans la vie que de n'avoir pas réussi : c'est de n'avoir pas essayé ». Francis Ngannou se lança

alors dans les arts martiaux mixtes à partir de 2013 et en 2015, il rejoignit la plus grande organisation des arts martiaux mixtes la « fameuse » UFC. Au sein de l'UFC, Francis Ngannou défia tous ceux qui l'affrontent. Sur vingt combats, *le big man* ou « the Predator » remporte dix-sept et perd trois. La plupart de ses victoires sont presque les KO et ses performances à chaque combat lui valent des bonus. Des divergences d'opinion entre lui et le président de l'UFC Dana White firent en sorte qu'il démissionnât de l'UFC pour rejoindre le PFL. N'ayant pas encore combattu au sein du PFL, il sollicita et obtint un combat contre Tyson Fury, champion du monde poids lourd WBC. Durant ce combat, il se démarqua.

Malgré la décision partagée des juges en faveur de Tyson Fury, de nombreux observateurs estiment que Francis Ngannou a dominé le combat. Il l'a même envoyé au tapis lors du troisième *round*, grâce à un crochet du gauche ravageur faisant ainsi douter le public acquis au *Gypsy King*. Le *Gypsy King* de la WBC a d'ailleurs reconnu lors de sa conférence de presse les performances de celui qui a choisi la profession « taper les gens pour vivre⁹ » et de son nom de pugiliste « *Predator* ». Conscient que la connaissance scientifique ne consiste pas à décrire le visible, mais à faire surgir l'invisible(chevalier, 1980), il faut rappeler que la puissance intrépide des coups de poing de Francis Ngannou laisse entrevoir qu'un peuple a toujours quelques choses enfouies en lui. Loin des critiques fastes, le Camerounais a déjoué tous les pronostics pessimistes en sa faveur. Cette défaite controversée fait partie des défaites héroïques. On comprend par cette décision que la boxe n'est qu'un jeu et on s'en souviendra toujours de la *battle of the baddest* qui a permis à Francis Ngannou de confirmer à travers ses performances qu'il est un *big man* planétaire en matière de boxe. Tout porte à croire que le boxeur camerounais entre dans une nouvelle ère de son apogée car d'après le classement de la WBC du mercredi 15 Novembre, Francis Ngannou figure parmi les dix meilleurs boxeurs de cette prestigieuse organisation. Il est donc une icône à capitaliser pour la diplomatie sportive camerounaise en général et un acteur, sujet de recherche scientifique en particulier.

Bibliographie

1. Assomo, J.-H., (2013), quête bigmanique et légitimation politique locale des élites urbaines au Cameroun. Cas de l'arrondissement de

⁸ Tradition orale recueillie dans un bus au lendemain de la battle of the baddest. Nous nous rendions alors à Yaoundé pour un atelier et chemin faisant, nous avons lancé un petit débat sur le combat ayant opposé Francis Ngannou à Tyson Fury le 28 octobre 2023.

⁹ Il faut savoir que Francis Ngannou ne se livre pas à la bastonnade de tout individu qu'il croise sur son chemin. Il pratique les arts martiaux régis par des règles préalablement définies. Ses combats se font sur les rings avec des arbitres et des juges.

- Zoétélé, mémoire de Master-recherche, Université de Yaoundé 2
2. Augustin, J.P. & Gillon, P., (2021) *les enjeux du monde, géopolitique de la flamme olympique*, Armand Colin
 3. Barget, E., & Ferrand, A.,(2012), impact économique des événements sportifs sur le territoire : une méthode d'analyse basée sur les échanges entre les parties prenantes, in *Management prospective* Ed, N°57, Pp 96-112.
 4. Barros, L., Lahlou, M., Escoffier, C., Poumares, P., & Ruspini, P.,(2002), *l'immigration irrégulière subsaharienne à travers et vers le Maroc*, cahier de migrations internationales
 5. Bessy, O., & Suchet, A.,(2015), tourisme, sport et production de territoires : une approche théorique de l'événementiel sportif, consultable sur : <https://doi.org/104000/tourisme.1023>
 6. Bourdieu, P.,(1980), le capital social in *Actes de la recherche en sciences sociales*. Vol. 31, Pp.2-3
 7. Burlot, F., 2003, univers de la boxe anglaise, consultable sur : <https://books.openedition.org/insep/1280>
 8. Chevalier, J.,(1980), *La science administrative*, Paris, P.U.F.
 9. Didry, N.,(2008), *les enjeux des événements sportifs : approche économique et études de cas*, Paris, l'Harmattan
 10. Gaudin, B.,(2009), la codification des pratiques martiales. Une approche socio-historique in *actes de la recherche en sciences sociales*, 4, N°179, Pp.4-31
 11. Godelier, M., (1990), sociétés à big men, sociétés à grands hommes : figures du pouvoir en Nouvelle-Guinée, in *journal de la société des océanistes*, Pp.75-94
 12. Gomez, C., 2019), le sport : un empire géopolitique à conquérir, in *femmes & géopolitique(s)* N°2667, Pp.129-142
 13. Kerdoum Azzouz, (2018), l'immigration irrégulière dans l'espace euro-méditerranéen et la protection des droits fondamentaux, *revue québécoise de droit international*
 14. Laarbaui, S.,(2023), la géopolitique et son soft power du ballon rond. Analyse de l'investissement qatari dans le monde du football depuis 2010, mémoire de Master-Recherche, Université de Louvain
 15. Lavis, E.,(1913), *Histoire de France. Cours moyens 1^{ère} et 2^{ème} années*, Armand Colin.
 16. Manouk Borzakian & Nashidil Rouiaï, (2023), Muscles et géopolitique. Fragilité et résilience des corps et des grandes puissances dans James Bond et Mission impossible, in *Annales de géographie* 2023/3, N°751, Pp. 29-51
 17. Nguyen,E., (2006), *l'Asie géopolitique : de la colonisation à la conquête du monde*, Studyrama
 18. Nuebissi Kom, P., (2013), élites urbaines et politique locale au Cameroun : le cas de Bayangam, mémoire de Master-recherche, Université de Yaoundé 2
 19. Piore, J.-M.,(1979), *Chômage et inflation : visions institutionnalistes et structuralistes*, Sharpe press
 20. Reche A.R.,(2020), théorie du complot, secret et transparence, in *Revue Descartes* N°98, Pp.81-102
 21. Sahlins, M., (1963), Poor Men, Rich Men, Chief: political types in Melanesia and Polynesia. In *comparative studies in society and history*, Vol.3, April
 22. Sembème, O.,(1968), *Le Mandat*, Paris, Présence africaine
 23. Sembème, O.,(1957), *Le Docker noir*, Paris, Hélio Pismes
 24. Smith, A.,(1776), *recherche sur la nature et les causes de richesse des nations*, Londres

Autres sources

1. <https://www.ufc-fr.com/les-differents-types-de-victoire-en-mma--soumission--tko--ko--decision-et-no-contest-4626.html>, consulté le 20 août 2023
2. https://www.bbc.com/afrique/articles/cw8x4nx_xg3o, consulté le 06 Novembre 2023
3. www.sportsdenature.gouv.fr, consulté le 05 Novembre 2023
4. <https://www.bbc.com/afrique/sports-67255617>, consulté le 03 Novembre 2023
5. (<https://www.camfoot.com/les-lions-en-club-/ballon-d-or-2006-eto-on-a-18350,298272.html>), consulté le Dimanche 29 octobre 2023
6. <https://www.afrik-foot.com/zidane-preferait-eto-o-pour-le-ballon-d-or-france-football>, consulté le 14 Juin 2023
7. <https://www.lefigaro.fr/sports/boxe/boxe-francis-ngannou-le-destin-de-l-afrique-au-bout-des-poings-20233010>, consulté le 02 Novembre 2023
8. La convention N°143 du Bureau International du Travail de 1975
9. Lettre de félicitations du président de la république du Cameroun à Monsieur Francis Ngannou du 30 mars 2021
10. décret n°2023/527 du 21 Novembre 2023 portant promotion à titre exceptionnel dans l'ordre de la valeur